

Salón # 26 ≡ Autores:

Emilio Soriano Chávez
Rodrigo Alejandro Hernández Ortega
Samantha Ulloa Heredia
Edgar López Fuentes

Tema # 1 ≡ Madero y el Partido Antireeleccionista

- Francisco I. Madero perteneció a una familia aristócrata de Coahuila.
- En 1908, publicó su libro "La Sucesión Presidencial del 1910", donde planteaba:
 - La participación del pueblo en las próximas elecciones de 1910, bajo el lema: *Sufragio Efectivo, No Reelección*.
 - Proponía a Díaz para presidente, y que el pueblo eligiera al vicepresidente.
 - Que todo se solucionara pacíficamente.
- Esto significaba que todo el aparato porfirista quedaría intacto.
- En 1910, Madero fundó el Partido Antireeleccionista, el cual lo postuló para presidente, y a Francisco Vázquez Gómez para vicepresidente.
- El Partido Antireeleccionista también realizó un programa que solo contenía principios democráticos liberales, es decir, quería derrocar la dictadura, pero carecía de postulados de orden económico y social.
- Madero inició su campaña electoral, pero fue aprehendido en Monterrey y conducido a San Luis Potosí, donde fue encarcelado por el delito de sedición, de donde se fugó en octubre a San Antonio, Texas.
- El 26 de junio de 1910, se realizan las elecciones y "triunfa" la fórmula Díaz-Corral para presidente y vicepresidente, respectivamente.
- En septiembre de 1910, se realizan los festejos por el centenario de la Independencia de México.

- Madero, exiliado, realizó el Plan de San Luis en octubre de 1910 donde:
 - Anulaba la elecciones de junio de 1910 por fraude.
 - Desconocía a Díaz-Corral como poder ejecutivo.
 - Proponía la restitución de tierras a campesinos despojados, corrigiendo la injusticia.
 - Asumía la presidencia provisional.
 - Convocaba al pueblo a levantarse en armas a partir del 20 de noviembre de 1910, retomando el principio de lucha de su lema.

- Antes del 20 de noviembre, hubo enfrentamientos, como el de Aquiles Serdán en Puebla, quien apoyó la causa maderista y fue asesinado el 18 de noviembre, junto con otros simpatizantes de Madero. Por esta razón se le conoce como el 1º mártir de la revolución.

Tema #2 ≡ Revolución Mexicana

Causas	Características
Causas Externas	<ul style="list-style-type: none"> • Estados Unidos deja de apoyar a Porfirio Díaz. • Interés de otros países en México. • Influencias de ideas socialistas.
Causas Internas	<ul style="list-style-type: none"> • Pobreza extrema para la mayoría de la población. • Desigualdad social. • Inmovilidad política.

- La lucha se inició en la frontera norte, porque Madero y su grupo habían tenido contacto con líderes de esa zona, como:
 - Abraham González
 - Pascual Orozco
 - Toribio Ortega
 - Francisco Villa

- También en el sur, principalmente en el estado de Morelos, Emiliano Zapata había iniciado un movimiento campesino para recuperar sus tierras. Se unió a Madero en abril de 1911, porque el Plan de San Luis prometía la restitución de las tierras.

Tema #3 ≡ Tratados de Ciudad Juárez

- En mayo de 1911, los revolucionarios al mando de Pascual Orozco atacaron Ciudad Juárez, Chihuahua, derrotando al Ejército Federal (Porfirista).

- Las condiciones las pusieron los porfiristas, en lugar de que las pusieran los revolucionarios (que ya habían triunfado) mediante los Tratados de Ciudad Juárez. Estas condiciones fueron:
 - Renuncia de Díaz y Corral
 - Francisco León de la Barra (porfirista, Secretario de Relaciones Exteriores) sería el presidente provisional.
 - Madero renunció a su cargo de presidente provisional que le había otorgado el Plan de San Luis.
 - Los revolucionarios deberían entregar las armas, lo que significaba el cese al fuego en todo el país.
- Díaz renuncia el 15 de mayo de 1911, y se exilió en París, donde murió en 1915. Díaz renuncia mediante los Tratados de Ciudad Juárez.
- Para Madero, la revolución había terminado. Para los campesinos y trabajadores que no habían solucionado sus demandas, la revolución apenas comenzaba.

Tema #4 ≡ Gobierno de Francisco León de la Barra

- Ocupó la presidencia provisional, y siendo porfirista no realizó ningún cambio.
- Zapata se negó a entregar las armas y fue combatido por el Ejército Federal al mando de Victoriano Huerta.
- Se realizaron elecciones extraordinarias, donde participaron 3 partidos:
 - **Partido Antireeleccionista:** Proponía a Madero de presidente y a Vázquez Gómez de vicepresidente.
 - **Partido Constitucional Progresista:** Proponía a Madero de presidente y a José María Pino Suárez de vicepresidente.
 - **Partido Católico:** Proponía a Madero de presidente.
- Triunfó el Partido Constitucional Progresista. El 6 de noviembre, Madero y Pino Suárez ocuparon sus cargos.

Tema #5 ≡ Gobierno de Francisco I. Madero

- Abarcó de noviembre de 1911 a febrero de 1913.
- Al principio estuvo apoyado por los obreros y campesinos, pero no cumplió nada de lo prometido en el Plan de San Luis.

- Combatió a Zapata, nombrando a Victoriano Huerta (general porfirista) para tal acción.
- Dejó en el gobierno a los porfiristas.
- Su gobierno fracasó debido a que los revolucionarios se sintieron traicionados, los porfiristas querían acabar con él y el gobierno de Estados Unidos de América con William Taft en la presidencia y Henry Lane Wilson como embajador en México, que al principio lo había apoyado, ya no lo haría más debido a que intentó cobrarles un impuesto al petróleo.
- A partir de esto, se desataron rebeliones en todo el país a través de planes. Su gobierno decayó y Estados Unidos de América, junto con algunos mexicanos, planearon su muerte.

Tema #6 ≡ Dictadura de Victoriano Huerta o la Usurpación

- Abarcó de febrero de 1913 a agosto de 1914.
- Llegó al poder por el golpe militar que le dio al gobierno de Madero.
- Su dictadura persiguió, torturó y asesinó a los opositores a su régimen, por ejemplo, mandó matar al gobernador de Chihuahua Abraham González, al diputado Serapio Rendón y también al senador chiapaneco Belisario Domínguez por leer un discurso en su contra.
- Clausuró el Congreso y militarizó el gobierno y el país. Su gobierno fue una dictadura.
- Continuó combatiendo a los revolucionarios zapatistas en el sur. A algunos los atrajo, como a Pascual Orozco (zapatista).
- Estados Unidos de América no reconoció su gobierno debido a que, cuando usurpó el poder, Estados Unidos cambió de presidente, siendo electo Woodrow Wilson, quien no lo apoyó.
- El gobernador de Coahuila Venustiano Carranza inició un movimiento armado contra Huerta, llamado Constitucionalismo, mediante el Plan de Guadalupe en marzo de 1913, cuyos puntos fueron:
 - Desconocía el gobierno de Huerta.
 - Se creaba el Ejército Constitucionalista.
 - Carranza se declaraba Primer Jefe de dicho ejército.
 - Carranza asumía la presidencia interina.
- Al igual que el Plan de San Luis, el Plan de Guadalupe no proponía cambios económicos ni sociales, solo políticos.

- Carranza estableció varias líneas de ataque, como fueron:
 - División del Norte → Francisco Villa
 - Ejército del Noreste → Pablo González
 - Ejército del Noroeste → Álvaro Obregón
 - El Ejército Liberador del Sur (Ejército Zapatista) combatió por su cuenta a Huerta utilizando la táctica de Guerra de Guerrillas.
- El 21 de abril de 1914, Estados Unidos de América invadió el Golfo de México (Tampico y Veracruz) para evitar que Huerta recibiera armas de Alemania, y puso como pretexto la detención de unos marinos norteamericanos en Tampico por parte del gobierno mexicano.
- Cabe destacar que Zapata y Villa nunca quisieron la presidencia.
- Argentina, Brasil y Chile mediaron en este conflicto, realizando unas conferencias en Niagara, Canadá, llamadas ABC o Conferencias de Niagara Falls. Estados Unidos pretendía la renuncia de Huerta. Estas conferencias no prosperaron y Estados Unidos continuó en Veracruz.
- Los constitucionalistas derrotaron al Ejército Federalista de Huerta. Carranza impidió que Villa llegara a la Ciudad de México al triunfo sobre Huerta, debido a que Villa lo desobedeció y ocupó la Ciudad de Zacatecas en junio de 1914.
- Posteriormente, ambas partes firmaron el Pacto de Torreón en junio de 1914, mediante el cual se reconocían en sus respectivos puestos:
 - **Villa:** Jefe de la División del Norte.
 - **Carranza:** Primer Jefe. Además prometía realizar una convención de jefes revolucionarios para elegir al presidente.
- Carranza hizo lo mismo con Zapata; le impidió llegar a la Ciudad de México al triunfo sobre Huerta cuando Zapata había combatido exitosamente en el sur.
- En agosto de 1914, se firmaron los Tratados de Teoloyucan entre Álvaro Obregón y Francisco S. Carbajal, en donde se acordó:
 - Disolución del Ejército Federalista de Huerta.
 - Entrega de la Ciudad de México por parte de Huerta.
 - Entrega del gobierno a los constitucionalistas.
- Después de la renuncia de Huerta los principales caudillos se dividirán, agudizándose sus diferencias; Carranza y Villa por rivalidades de autoridad, a la vez que Carranza se negó a reconocer el Plan de Ayala zapatista.

Tema #7 ≡ Convención de Aguascalientes

- Carranza convocó a la primera Convención Revolucionaria para conciliar las fuerzas (en realidad quería imponerse). Se realiza en la Ciudad de México el 1º de octubre de 1914.
- A esta reunión solo asistieron carrancistas. Carranza se quejó de los problemas con Villa y renunció a su cargo de Primer Jefe Constitucionalista, pero su renuncia no fue aceptada.
- Se acordó hacer otra convención en Aguascalientes.
- Fue llamada Soberana Convención de Aguascalientes. Se inició el 10 de octubre de 1914.
- Asistieron generales de las distintas facciones:
 - **Delegación Carrancista:** Representada por Álvaro Obregón.
 - **Delegación Villista:** Representada por Felipe Ángeles y Rogué González G.
 - **Delegación Zapatista:** Representada por Antonio Díaz Soto y Gama.
- En la Convención se acordó lo siguiente:
 - Cese de Carranza como Primer Jefe del Ejército Constitucionalista y como poder ejecutivo.
 - Cese de Villa como Jefe de la División del Norte.
 - Se elige al villista Eulalio Gutiérrez como presidente de México. Después, se traslada a la Ciudad de México.
 - Se aprueba el Plan de Ayala.
- Zapata y Villa aprueban todo.
- Carranza rechaza los acuerdos, retirándose a Veracruz, en donde se acababan de retirar las tropas norteamericanas por su participación en la Primera Guerra Mundial (noviembre de 1914), negando toda posibilidad de arreglo y preparándose para el ataque militar.
- Zapata y Villa también se dirigen con sus ejércitos (División del Norte de Villa y Ejército Libertador del Sur de Zapata) a la Ciudad de México. Antes de llegar, formaron el Pacto de Xochimilco, en diciembre de 1914, para combatir a Carranza.
- De la convención, emanaron 3 presidentes:
 - **Eulalio Gutiérrez:** Noviembre de 1914 → Enero de 1915.
 - **Roque González Garza:** Enero de 1915 → Junio de 1915.
 - **Francisco Lagos Cházaro:** Junio de 1915 → Agosto de 1915.

- Los tres presidentes fracasaron, dando la oportunidad de que Carranza regresara. Zapata y Villa también se repliegan a sus zonas para continuar con sus objetivos.

Tema # 8 ≡ División de Caudillos

- Después de la renuncia de Huerta y el intento fallido de la Convención de Aguascalientes de conciliar las fuerzas, los principales caudillos se dividen, dominando sus respectivas zonas y con las siguientes características:

Personaje	Características
Emiliano Zapata	<ul style="list-style-type: none"> • Con <u>tendencia de izquierda</u>, los zapatistas querían una <u>revolución social y la aplicación del Plan de Ayala</u>, principalmente la devolución de la tierra a través del ejido y acabar los latifundios. • Controlaba Morelos, parte de Guerrero, del Estado de México y Puebla.
Francisco Villa	<ul style="list-style-type: none"> • También de <u>tendencia de izquierda</u>, había roto con Carranza, sin objetivos claros. • Controlaba Chihuahua, Durango, Coahuila, Zacatecas, San Luis Potosí, Aguascalientes, Querétaro, parte de Jalisco y del Estado de México.
Álvaro Obregón	<ul style="list-style-type: none"> • Pertenece a la clase media y tenía algunas ideas sociales tendientes al capitalismo o a la derecha. • Controlaba el Noroeste (Sonora y Sinaloa) aliado a Carranza.
Venustiano Carranza	<ul style="list-style-type: none"> • De <u>tendencia capitalista</u>, contaba con el <u>apoyo de lo militares y la burocracia porfirista aún intacta</u>. • Controla el Noroeste: Tamaulipas, Nuevo León, Veracruz, Campeche, Tabasco, parte de la península de Yucatán y la capital; aliado con Obregón.

Tema # 9 ≡ Congreso Constituyente y Constitución de 1917

- Carranza logró vencer a las otras facciones. Fue reconocido como gobierno *de facto* (de hecho) por varios países.
- El 2 de agosto de 1915, los constitucionalistas, dirigidos por Pablo González, ocuparon la Ciudad de México cuando el último gobierno de la Convención se rindió.

- Obregón derrotó a Villa en: Celaya, Silao, León y La Trinidad (de abril a junio de 1915).
- Cabe destacar que a Zapata, Carranza no lo logró derrotar militarmente y después le tendió una trampa para matarlo.
- Carranza convocó a un Congreso Constituyente en Querétaro, para hacer una nueva Constitución.
- Villa atacó la población de Columbus, Nuevo México el 9 de marzo de 1916, y el gobierno de Estados Unidos mandó perseguirlo en la expedición punitiva (de castigo) con John Pershing.
- Finalmente, se promulgó la Constitución el 5 de febrero de 1917. Sus principales artículos son:
 - **Artículo 3°: Educación.** Debe ser laica, gratuita y obligatoria en los niveles básicos.
 - **Artículo 24°: Libertad de credo.**
 - **Artículo 27°: De la propiedad de la tierra.** La tierra pertenece originalmente a la nación, quien puede privatizarla, fraccionarla, arrendarla e incluso expropiarla. Incluye subsuelo, litorales, aguas y espacio aéreo.
 - **Artículo 123°: Trabajo.** Jornada de 8 horas, seguridad social, sueldo mínimo, que no laboren menores de 14, indemnización, jubilación, derecho a huelga y a sindicatos.

Tema #10 ≡ Gobierno de Venustiano Carranza

- Abarcó de 1917 a 1920.
- Se hacen elecciones presidenciales conforme a la Constitución y gana Carranza en mayo de 1917.
- Mandó matar a Zapata a través de la traición del general Jesús Guajardo en la Hacienda de Chinameca en 1919.
- No cumplió los artículos constitucionales ni las adiciones al Plan de Guadalupe, ni con la ley del 6 de enero de 1915 que prometía mejoras a los campesinos.
- En 1918, se reinició el movimiento obrero con numerosas huelgas, su respuesta fue la represión a los trabajadores, clausuró la COM y creó la Confederación Regional Obrera (CROM) cuyo primer líder fue Luis Napoleón Morones en 1918.
- Al finalizar el periodo, Carranza apoyó a Ignacio Bonillas, lo que provocó una rebelión en Sonora, cuyo gobernador Adolfo de la Huerta organizó el Plan de Agua Prieta (jefe del movimiento). Se unieron al plan Obregón y Plutarco Elías Calles.

- Alemania propuso a México aliarse con él durante la 1ª Guerra Mundial, a través del embajador Arthur Zimmerman, pero Carranza se negó.
- **Triángulo Sonorense:** Estuvo integrado por De la Huerta, Obregón y Calles.
- Carranza se fue de la capital el 7 de mayo de 1920 hacia Veracruz, la cual fue ocupada por los rebeldes Pablo González, Jesús Guajardo, entre otros.
- En el camino, Carranza fue asesinado en Tlaxcaltongo, Puebla en 20 de mayo de 1920, en una emboscada que le tendió el general Rodolfo Herrero.

Anexo #1 ≡ Planes y Tratados (1910 a 1914)

Plan / Tratado	¿Quién lo hizo? ¿Quiénes lo firman?	¿Cuándo?	¿Contra quién?	Puntos Principales	Resultado
Plan de San Luis	Francisco I. Madero	5 de Octubre de 1910	Dictadura de Díaz	<ul style="list-style-type: none"> • Anula las elecciones de junio de 1910. • Se desconoce el gobierno de Díaz – Corral. • Restitución de tierras a indígenas. • Madero asume la presidencia provisional. • Convoa al pueblo de México a tomar las armas a partir del 20 de noviembre de 1910. 	<ul style="list-style-type: none"> • Se inicia la guerra en el norte y en Morelos.
Tratados de Ciudad Juárez	Revolucionarios y Porfiristas	21 de Mayo de 1911	Dictadura de Díaz	<ul style="list-style-type: none"> • Díaz renuncia. • Madero renuncia a la presidencia provisional que le dio el Plan de San Luis. • Francisco León de la Barra (porfirista) ocupa la presidencia interina. • Los revolucionarios deben entregar las armas. • Cese al fuego en todo el país. 	<ul style="list-style-type: none"> • Madero acepta pactar con Díaz. • Díaz renuncia y se va al exilio a Francia. • León de la Barra ocupa la presidencia interina en mayo de 1910. • Los zapatistas no aceptan y siguen su lucha armada.
Plan de Texcoco	Emilio y Francisco Vázquez Gómez (Redactado por Andrés Molina Enríquez)	Agosto de 1911	Madero	<ul style="list-style-type: none"> • Plan agrario. 	<ul style="list-style-type: none"> • No prosperó.
Plan de Linares	Bernardo Reyes	16 de Noviembre de 1911	Madero	<ul style="list-style-type: none"> • Desconoce el gobierno de Madero. • Reforma el Plan de San Luis. • Quería la presidencia provisional. 	<ul style="list-style-type: none"> • Fracasa, Reyes es capturado y encarcelado. Fue liberado el 9 de febrero de 1913 para participar en la Decena Trágica, donde muere.

Plan / Tratado	¿Quién lo hizo? ¿Quiénes lo firman?	¿Cuándo?	¿Contra quién?	Puntos Principales	Resultado
Plan de Ayala	Zapata (Redactado por Otilio Montaña)	25 de Noviembre de 1911	Madero	<ul style="list-style-type: none"> • Restitución de las tierras a campesinos de Morelos (Reforma Agraria). • Desconoce el gobierno de Madero. • Propone a Pascual Orozco como jefe de la Revolución. • Su lema era: <i>Libertad, justicia y ley.</i> 	<ul style="list-style-type: none"> • Zapata logra temporalmente sus objetivos sin el apoyo gubernamental. • Sigue combatiendo a Madero, a Huerta y a Carranza hasta que fue asesinado el 10 de abril de 1918 por órdenes de Carranza.
Pacto de la Empacadora	Pascual Orozco	9 de Marzo de 1912	Madero	<ul style="list-style-type: none"> • Desconoce el gobierno de Madero. • Aceptaba (en parte) los planes de San Luis y de Ayala. • Supresión de las tiendas de raya. 	<ul style="list-style-type: none"> • Fracasa Huerta y lo derrota.
Plan de Veracruz	Félix Díaz	Octubre de 1912	Madero	<ul style="list-style-type: none"> • Desconoce a Madero. • Pretende la presidencia. 	<ul style="list-style-type: none"> • Fracasa, Félix Díaz es capturado y encarcelado. • Fue liberado el 9 de febrero de 1913 para participar en la Decena Trágica.
Pacto de la Embajada	Victoriano Huerta y Henry Lane Wilson	18 de Febrero de 1913	Madero y Pino Suárez	<ul style="list-style-type: none"> • Huerta sería presidente provisional. • Félix Díaz sería parte del gabinete. • Renuncia Madero. 	<ul style="list-style-type: none"> • Asesinato de Madero y Pino Suárez. • Huerta ocupa la presidencia en febrero de 1913.
Plan de Guadalupe	Venustiano Carranza	26 de Abril de 1913	Huerta	<ul style="list-style-type: none"> • Desconoce a Huerta. • Crea el Ejército Constitucionalista. • Carranza se nombra Primer Jefe. 	<ul style="list-style-type: none"> • Triunfa Carranza. • Huerta renuncia el 15 de julio de 1914.
Tratados de Teoloyucan	Álvaro Obregón y Francisco S. Carbajal	13 de Julio de 1914	Huerta	<ul style="list-style-type: none"> • Entrega de la Ciudad de México por parte de Huerta. • Disolución del Ejército Federal de Huerta. • Entrega del gobierno a los Constitucionalistas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Se logran los puntos anteriores.

Anexo #2 ≡ Logros de los Revolucionarios (1914 a 1917)

Personaje	Logros
Francisco Villa	<ul style="list-style-type: none"> • 1914 (Diciembre): <ul style="list-style-type: none"> - Ocupa la Ciudad de México y firma con Zapata el Pacto de Xochimilco. - Combate a Carranza. - Domina Chihuahua, parte de Durango, Zacatecas y Aguascalientes. - Su ejército era de voluntarios (principalmente campesinos, pero también trabajadores de otro tipo), bien armados, acompañados de sus mujeres. • 1915: <ul style="list-style-type: none"> - Se repliega a su zona y pierde fuerza. - Confisca haciendas y las trabaja a beneficio de todos. Defino que se repartirían después del triunfo, que nunca llegó. - Defendía la propiedad privada. • 1916 (9 de Marzo): <ul style="list-style-type: none"> - Ataca Columbus, Nuevo México, Estados Unidos. - Ordena la expansión punitiva con John Pershing (invaden territorio mexicano) sin éxito. • 1917 (Febrero): Se retira la expedición. • 1917 (Mayo): Se disuelve la Convención.
Emiliano Zapata	<ul style="list-style-type: none"> • 1914 (Diciembre): <ul style="list-style-type: none"> - Toma la Ciudad de México y firma con Villa el Pacto de Xochimilco. - Combate a Carranza. - Domina Morelos, parte de Guerrero, Puebla, Tlaxcala y el Estado de México. - Su ejército era de campesinos. • 1915: <ul style="list-style-type: none"> - Se repliega a su zona para tratar de resolver sus demandas. - Confisca haciendas y realiza la Reforma Agraria, defiende el ejido, pero respetó los usos y costumbres de los pueblos. Se apoyó en gente preparada, como Antonio Díaz Soto y Gama. - En Morelos se vivió una época de bienestar, pues el pueblo podía comprar los artículos básicos a bajo costo y había trabajo. - Se expedieron leyes. - Pablo González ataca Morelos. Destruyen, roban, violan y asesinan, lo que debilita a los zapatistas.

Personaje	Logros
Venustiano Carranza	<ul style="list-style-type: none"> • 1914 (Diciembre): <ul style="list-style-type: none"> - Se establece en Veracruz. - Combate a Villa y a Zapata. - Domina el Golfo de México y Yucatán. - Su ejército era de millones bien armados y ambiciosos. - Carrancear = Robar • 1915: <ul style="list-style-type: none"> - Se fortalece con el dinero de las aduanas. - Carranza publica la ley del 6 de enero de 1915. Su autor fue Luis Cabrera (base de la Reforma Agraria: dotaba de ejidos a los pueblos) aunque no se llevó a cabo. Suprimían las tiendas de raya y fijaban el salario mínimo para los campesinos. - Dicta la Ley del Municipio Libre. - Pacta con los obreros de la COM, quienes integran los Batallones Rojos. • 1915 (Abril): Obregón derrota a Villa. • 1915 (Junio): Pablo González ataca Morelos. • 1915 (Octubre): <ul style="list-style-type: none"> - Estados Unidos reconoce el gobierno de Carranza. - Estalla la huelga general en la capital por los precios altos, pero fue reprimida por Carranza.